

Association Nationale des Anciens Combattants
et Ami-e-s de la Résistance – Comité de l’Oise
BULLETIN D’INFORMATION – N°70 – juin 2023

Chère Camarade, Chère Amie, Cher Camarade, Cher Ami,
2023, c'est l'année du 80^{ème} anniversaire de la création – à l'unanimité- du Conseil National de la Résistance (CNR), le 27 mai 1943 au 48 rue du Four à Paris, sous la Présidence de Jean MOULIN émissaire du général de Gaulle. Les efforts opiniâtres et diplomatiques de Jean Moulin avaient permis de surmonter les difficultés et les différences entre les représentants des structures de Résistance nées dans des contextes différents, ayant des formes d’actions différentes et des sensibilités politiques différentes. Cette unité des Forces de la Résistance Intérieure concrétise la formation du CNR.

En **2023**, dans un monde qui connaît toujours les oppressions nationales et sociales, des conflits, des crimes génocidaires, des discriminations raciales, des discriminations religieuses, des atteintes aux libertés démocratiques et aux droits de l’Homme, le combat - le sens profond du combat- que menèrent, au prix de lourds sacrifices, les Résistantes et les Résistants des divers mouvements, des partis et syndicats de la Résistance qui se rassemblèrent le 27 mai 1943, reste un exemple ; et, par les valeurs de solidarité, humanistes, patriotiques et démocratiques qu'il porta, est une référence et une source d’inspiration contemporaine. Comme vous le lirez dans ce bulletin, l’ANACR-Oise a pris plusieurs initiatives pour :

Transmettre les Valeurs des Résistants (es) exprimées dans la création du CNR et de son Programme « Les Jours Heureux », adopté à l'unanimité.

Revitaliser l’ANACR avec la création de projets,

Pérenniser le Concours National de la Résistance et de la Déportation (CNRD) avec l’AOCNRD, l’association Oise pour le CNRD,

Mutualiser par des partenariats (associations, mairies, bibliothèques),

Réfléchir à l’avenir de notre association. Des adhérents de l’ANACR sont présents dans des associations, mais le recrutement est difficile.

Aussi, nous appelons l’ensemble de nos adhérents à faire vivre notre association, à transmettre les valeurs de la RÉSISTANCE

Hélène Boulanger, présidente du Comité départemental

Alain Blanchard, vice-président du Comité départemental

LES ACTIVITÉS DE L’ANACR-OISE ET DE SES COMITÉS LOCAUX

Échanges et réunions avec nos adhérents

Le 7 décembre 2022, le Conseil d’administration élu par l’Assemblée Générale de l’ANACR-Oise du 12 novembre a réélu son bureau

Le 6 janvier 2023, l’ANACR a adressé sa traditionnelle lettre à tous les adhérents afin de les remercier du renouvellement de leur adhésion et leur souhaiter une bonne année 2023.

Le 1^{er} février et le 12 avril : réunions du Conseil départemental.

Le 13 mai : réunion des associations patriotiques (présidents et vice-présidents : Hélène Boulanger y a participé, Alain Blanchard étant excusé) avec pour objectif d’améliorer les relations entre ces associations et la mairie de Compiègne et surtout avec le Mémorial de Royallieu pour créer un réel partenariat totalement inexistant aujourd’hui ; il a été décidé d’envoyer un courrier commun. Rappelons que les demandes de l’ANACR-Oise (mars 2022 et mars 2023) d’organiser une cérémonie mémorielle le 27 mai avaient été rejetées par ces deux mêmes interlocuteurs.

Interventions écrites

L’ANACR-Oise a adressé un courrier aux mairies leur rappelant l’importance des commémorations du 30 avril, du 8 mai et du 27 mai.

**LES MANIFESTATIONS AUXQUELLES L’ANACR-OISE
A PARTICIPÉ OU QU’ELLE A CO-ORGANISÉES**

Le 14 janvier, à Compiègne, l’ANACR-Oise a participé à la rencontre **Balade en Palestine** organisée par l’association Sunbula qui présentait le court-métrage *Gaza, balle au pied* de Lyad Alasttal ; la projection a été suivie d’un débat animé par Alima Boumediene qui a été députée européenne.

Le 13 janvier 2023 à Compiègne, Hélène et Gil Boulanger étaient présents à l’inauguration du **Parcours effectué par les Internés du Mémorial se rendant à pied à la gare de Margny-les Compiègne pour leur Déportation en Allemagne**.

Le 6 mai, à Lamorlaye, Frédéric Gondron, historien et adhérent de l’ANACR a fait une conférence sur Fernand de Brinon et la Collaboration.

Le 8 mai, à Saint-Maximin, en présence de Monique et Ludovic Besse, Alain Blanchard a rendu **hommage à Jean-Pierre Besse**, à son travail d’historien et à son engagement à l’ANACR qui l’ont conduit à créer



l'association Résistance60 (aujourd'hui reprise en charge par d'autres historiens qui ont créé le site [résistance60.fr](http://resistance60.fr)). L'exposition des Archives départementales *L'Oise dans la Seconde Guerre mondiale* » était installée à la bibliothèque Elsa Triolet du 3 au 15 mai.

Le 8 mai, à Tracy-le-Mont, où était né **André Dumontois**, c'est son engagement et son courage qui a été honoré en présence d'Hélène Boulanger et des membres du Comité ANACR de Noyon et Est de l'Oise avec l'inauguration de la *restauration d'une stèle* rappelant le sacrifice d'André Dumontois et le dévoilement de la plaque *Espace Dumontois* ; Hélène Boulanger a rendu hommage au comité Noyon et Est de l'Oise qui a pris l'initiative de cette restauration et l'a prise en charge financièrement. Puis elle a rendu hommage à André Dumontois

dont elle a rappelé les grandes responsabilités dans la Résistance dans la région de Noyon avec le détachement Kellermann (organisateur de 2 déraillements très importants en février et mai 1943) et dans réseau Jean-Marie Buckmaster (réseau actif dans le renseignement, le sabotage, l'évasion de pilotes tombés chez l'ennemi, la réception et le stockage des armes parachutées). Arrêté à Paris le 6 juillet 1943, et conduit dans les locaux de Gestapo , avenue Foch, André Dumontois s'est suicidé en se jetant du 3^{ème} étage, le 8 juillet, après avoir été torturé.



Le 9 mai à Senlis au Lycée Amyot d'Inville, Christian Lucas, Résistant, adhérent du Souvenir Français et adhérent de l'ANACR avait invité Hélène Boulanger à la cérémonie organisée par le Souvenir Français avec remise du drapeau des « déportés du travail réfractaires et maquisards de Senlis » appartenant à l'ex-Amicale Senlisienne des Anciens Déportés du Travail. Ce drapeau restera dans le lycée plusieurs mois avant de retrouver les archives historiques de Senlis.

Le 28 mai, à Montataire, l'ANACR-Oise a participé à *la Fête de la Paix* en installant dans son stand l'exposition sur le *Conseil National de la Résistance*. Un *débat sur la Paix* a été animé par Alain Rouy, secrétaire général national du Mouvement de la Paix, membre du bureau international de la Paix et travaillant à l'ONU. Ce débat était bien venu car de nombreux peuples

souffrent de la guerre sur notre planète ! Un second débat a eu lieu sur la situation économique et sociale et, bien sûr, sur la réforme des retraites. Des sujet sur lesquels le programme *Les Jours Heureux*, du Conseil National de la Résistance signé le 15 mars 1944 avait proposé, en des temps bien plus difficiles, des solutions qui seront mises en œuvre par le Gouvernement Provisoire de la République Française dès juin 1944 à Alger.

Le 16 juin, à Paris, Raymond Zerline a participé à une Rencontre et dédicace organisée par les Amis de la Fondation de la Résistance : il a témoigné à partir de son livre *A seize ans dans la tourmente face aux nazis* publié en 2022.

COMMÉMORATIONS

Le 27 décembre 2022, l'ANACR nationale a commémoré comme chaque année *la mort du colonel Fabien*, le 27 décembre 1944 : un article de notre blog en a rendu compte et a rappelé la grande figure de Pierre Georges, « Frédo » puis « Colonel Fabien », auteur du premier attentat contre un officier allemand, le 21 août 1941 au métro Barbès.

Le 27 janvier, la ville de Chantilly, au travers du dispositif « Défi Jeunes 2022 » a présenté un *documentaire sur l'abbé Charpentier*, curé de Chantilly ayant pris nettement position contre la collaboration ; en particulier contre le STO, dans son homélie du 25 juillet 1943. Lors de la rafle du 23 janvier 1944, il fait partie des Cantiliens arrêtés ; 25 seront internés, 3 seront déportés dont l'abbé Charpentier qui sera gazé le 7 août 1944. L'ANACR avait été invitée : Hélène Boulanger, Mathilde Marguerit et Françoise Vincent étaient présentes.

Le 27 janvier, à Royallieu, Françoise Vincent a participé à la cérémonie en **Mémoire des Victimes de l'Holocauste et de la Prévention des crimes contre l'Humanité**.

Le 26 mars, à la Butte des Zouaves, Christian Alizard était présent à la cérémonie d'hommage aux six otages fusillés le 21 février et le 7 mars 1942 par les nazis.

Le 30 avril 2023 : Journée nationale du Souvenir des victimes et des héros de la Déportation

L'ANACR-Oise s'est associée à l'hommage aux héros et victimes de la déportation publié dans son numéro d'avril par « *Le Patriote résistant* », journal de la Fédération Nationale des Déportés et Internés, Résistants et Patriotes (FNDIRP) : nous l'avons mis en ligne sur notre blog.

A Beauvais, Michel Le Drogo, et à **Montataire**, Jacky Avril, ont lu, au nom de l'ANACR-Oise, ce même message. Jacky Avril a également déposé des fleurs. **A Noyon et à Ribécourt**, Christian Alizard était présent.

Le 8 mai 2023 : commémoration de la fin de la Seconde Guerre mondiale en Europe

A Cauffry, Céline Govaert, adhérente de l'ANACR, était présente.

A Fleurines, Hélène Boulanger et Gil Boulanger, invités par la municipalité, étaient présents.

A Lamorlaye, Lucienne Jean, adhérente de l'ANACR, est intervenue et a déposé une gerbe.

A Montataire, plusieurs adhérents de l'ANACR étaient présents ; André Biette, adhérent de notre association, a pris la parole pour l'ensemble des associations patriotiques puis a déposé des fleurs.

A Saint-Maximin, avant l'hommage à Jean-Pierre Besse, Alain Blanchard était présent.

A Tracy-le-Mont, après l'hommage à André Dumontois, la commémoration du 8 mai 1945 s'est déroulée en présence de Christian Alizard, de plusieurs adhérents de l'ANACR et de deux porte-drapeaux.

27 mai 2023 : Journée Nationale de la Résistance – 80^{ème} anniversaire de la création du Conseil National de la Résistance (CNR)

Avec un peu d'avance, le 12 mai, l'ANACR-Oise (Hélène Boulanger, Françoise Vincent et Lucienne Jean) avec l'association Au Coin des poètes de Morlacca (ancien nom de Lamorlaye) ont organisé une rencontre avec deux classes de CM2 et une classe de CM2-CM1 de l'école **Marie Marvingt de Lamorlaye** ; Françoise Vincent a raconté la création du Conseil National de la Résistance ; la plupart des poèmes choisis avec les enseignants ont été récités par les élèves ; quelques-uns ont été lus par le Coin des poètes (Hervé Moula et Lucienne Jean) ; Lucienne Jean a resitué chaque poème dans le contexte de la Résistance. Les élèves ont chanté le Chant des Partisans et le Chant des Marais. Ils ont montré de bonnes connaissances sur la Seconde Guerre mondiale et leurs échanges avec Françoise Vincent sur la partie historique ont été excellents.



La même rencontre (ANACR-Oise et Au Coin des poètes de Morlacca) a

eu lieu à la **bibliothèque de Lamorlaye**, devant des adultes

le 27 mai : c'est Lucienne Jean qui a présenté la création du Conseil National de la Résistance et resitué chaque poème dans le contexte de la Résistance. Les poèmes ont été lus par Roberta Goldblum, Hervé Moula et Lucienne Jean. Un compte-rendu va paraître dans le bulletin municipal de Lamorlaye.



A Montataire, le 27 mai, une cérémonie commémorative a eu lieu et la compagnie théâtrale **Les Grandes Personnes** a présenté la pièce **Si tu tombes** qui raconte la journée du 27 mai 1943, quand par petits groupes, 17 responsables au plus haut niveau de la Résistance se sont retrouvés au 48 rue du Four pour créer le Conseil National de la Résistance. Les meubles et les personnages sont en carton. La discussion est vive, parfois brutale souvent

drôle et les décisions sont prises à l'unanimité, dans l'urgence. Dix adhérents de l'ANACR-Oise étaient présents. La soirée s'est poursuivie avec le film de Gilles Perret « **Les jours heureux** » qui montre, par des témoignages et des commentaires, les changements profonds apportés dans la société par le programme du Conseil National de la Résistance, programme qui a été approuvé le 15 mars 1944 : il comportait un plan d'action immédiate pour organiser les actions à mener par la Résistance dans la perspective de la Libération et les mesures à appliquer à la Libération du territoire : **sur le plan politique**, rétablissement des libertés, élargissement de la démocratie, ... ; **sur le plan économique**, nationalisations et planification, ... ; **sur le plan social**, la sécurité sociale, la retraite aux vieux travailleurs, l'accès à l'instruction et à la culture pour tous, ...

A Pont-Sainte-Maxence, le vendredi 2 juin, le même film *Les jours heureux* au cinéma Le Palace et le samedi 3 juin, la compagnie **Les amis de Pierre Soulland** a présenté **Paroles de Résistants, lectures théâtralisées**, à la bibliothèque Reine-Philiberte où, du 23 mai au 3 juin, on pouvait voir **l'exposition Les femmes aussi, la Résistance des femmes en Picardie**. La lecture théâtralisée comme l'exposition sont l'aboutissement d'un grand travail réalisé par Pierre Soulland qui a recueilli le témoignage de très nombreuses Résistantes entre 2006 et 2008. Hélène, Françoise et Gil représentaient l'ANACR-Oise. Le film puis la lecture théâtralisée ont été suivis d'un débat fructueux.

A Saint-Maximin du 12 au 19 juin, l'exposition de l'ANACR-Oise sur la **création du Conseil national de la Résistance** a été installée à la Maison



Nelson Mandela; l'inauguration a eu lieu en présence du maire de Saint-Maximin, d'Alain Blanchard, d'Hélène et Gil Boulanger, de Monique Besse et de Françoise Vincent. Le 14, une animatrice a fait visiter l'exposition à dix enfants de 9 à 10 ans. Le 16 juin, une rencontre-débat autour du film *Les jours heureux* a clos cette dernière manifestation célébrant le 80^{ème} anniversaire de la création du Conseil National de la Résistance.

Mais d'autres se préparent puisque le 31 mai une première réunion de travail a eu lieu entre l'ANACR-Oise (Hélène Boulanger et Michel Le Drogo) et le nouveau responsable de la médiathèque de Méru pour évoquer un projet commun autour de la création du CNR du 19 au 30 septembre.

Le 18 juin, Christian Alizard était présent à Noyon et Lucienne Jean à Lamorlaye.

LE CONCOURS NATIONAL DE LA RÉSISTANCE ET DE LA DÉPORTATION

Le thème pour l'année scolaire 2022-2023 était *L'École et la Résistance. Des jours sombres aux lendemains de la Libération (1940-1945)*.

En décembre 2022, sur le site de Canopé et celui de la Fondation de la Résistance, une note de cadrage générale était disponible ; des pistes de réflexions pour l'Oise étaient en ligne sur le blog de AOCNRD (aocnrd.blogspot.com)

Le 18 janvier, l'AOCNRD proposait, avec le Comité d'Entente, en présence de membres de l'ANACR-Oise, un après-midi d'étude au lycée Cassini de Clermont : Michel Le Drogo a présenté le roman autobiographique *Et la lumière fut* du Résistant Jacques Lusseyran ; Éric Brossard, professeur relais au musée de la Résistance nationale à Champigny-sur-Marne, a présenté l'ouvrage auquel il a collaboré : « Comment expliquer la Résistance aux enfants » ; Mathilde Marguerit, professeur d'histoire-géographie au collège des Bourgognes à Chantilly, est intervenue sur le film de Louis Malle « Au revoir les enfants ».

Le 22 février, nous avons publié sur le blog de l'ANACR-Oise une contribution de Raymond Zerline sur le thème du concours : ancien -très jeune- Résistant, président de l'ANACR-Oise de 1985 à 2016, il continue à participer au travail de mémoire dans les départements de Charente maritime et de Dordogne, région où il s'est installé après avoir quitté l'Oise.

Du 28 février au 4 mars, une exposition *Chroniques interdites, Résister par l'art et la littérature* s'est tenue à la médiathèque du centre-ville de Beauvais où Michel Le Drogo a présenté le 3 mars, au nom du

Comité d'Entente, le roman *Et la lumière fut* du Résistant Jacques Lusseyran. Toujours dans cette médiathèque, le 4 mars, a été projeté le film Frank Cassenti *L'Affiche rouge*.



Les 11 et 12 mai, les lauréats du Concours National de la Résistance et de la Déportation ont participé à *un voyage de mémoire* : ils étaient 48 élèves de 7 collèges dont 1 collège privé, 3 lycées et 1 lycée professionnel. Parmi les 20 accompagnateurs, Alain Blanchard a fait pour l'AOCNRD un reportage (à lire sur le blog). Au programme : Oradour-sur-Glane (centre de mémoire et village martyr) et Limoges (musée de la Résistance et musée des Beaux-Arts).

Et le 3 juin, c'était la **remise des prix** au Conseil départemental à Beauvais ! Christian Lucas, Résistant de Senlis âgé de 93 ans, était présent, ainsi que de nombreux adhérents de l'ANACR.



Bilan du concours 2022-2023 : Participation : pour les lycées, 311 inscrits (578 en 2022), 187 candidats effectifs venant de 11 lycées (12 en 2022) et pour les collèges, 600 inscrits (665 en 2022), 431 candidats effectifs venant de 19 collèges (14 en 2022). Résultats pour les « Travaux individuels » : 1^{er} prix, lycée Cassini de Clermont et collège Jean Fernel de Clermont ; 1^{er} prix spécial Lycées professionnels, Les Jacobins de Beauvais ; prix spécial ONACVG-Oise, Collège Condorcet de Bresles. Résultats pour les « Travaux collectifs » : 1^{er} prix, lycée Jules Uhry de Creil et collège (classe de 3^{ème}), Les Bourgognes de Chantilly ; 1^{er} prix spécial Lycées professionnels, Jean-Paul II de Compiègne (privé).

L'ANACR-Oise rend hommage à Jean Pitkevitch qui nous a quitté fin juin à l'âge de 94 ans

Adhérent de l'ANACR, c'était un homme engagé et de valeur, qui nous manquera.

NOS PLAQUETTES

Le numéro 34 de Pages de la Résistance, *La Résistance dans le canton de Creil*, est encore en retard : on l'attend pour la rentrée !